
Sumaré entrega novos termos de 
quitação de lotes para 19 famílias 
Serão contempladas famílias dos bairros Jardim Nova Esperança I e II, Jardim Luiz Cia, Jardim Nossa Senhora da 
Conceição II, Jardim Bom Retiro e Parque Bandeirantes I; evento acontece amanhã no Centro Administrativo  PÁG.03

É HOJE! 

Comitiva de Lula 
na Vila Soma 
terá Haddad, 
Boulos e Alckmin
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Câmara de Paulínia aprova reajuste 
de 57% para secretários municipais

Petrobras vai investir US$ 500 mi 
na Replan e gerar 3 mil empregos

Fundo Social de Nova Odessa lança 
Campanha do Agasalho de 2022 

‘Juntas no Ciclo’ recebe doação 
de 2.450 absorventes da Câmara 
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ROGÉRIO CAPELLINI | AGÊNCIA PETROBRAS
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Os vereadores de Paulínia aprovaram reajuste de 57,43% nos vencimen-
tos dos secretários municípais, e de 53,41% nos subsídios do vice-prefei-
to Sargento Camargo. Os secretários municipais passarão a receber R$ 
19.500,00.  Já o salário do vice-prefeito vai ser de R$ 12.251,09.            PÁGINA 07

A Petrobras investirá 
na Replan (Refinaria de 
Paulínia) mais de US$ 
500 milhões (aproxima-
damente R$ 2,5 bilhões) 
até 2025, com o objetivo 
de atender à demanda 
por produtos com meno-
res emissões e aumen-
tar a eficiência energéti-
ca e desempenho opera-
cional da unidade. Maior 
refinaria da companhia 
em capacidade de pro-
cessamento de petró-
leo, a Replan completa 
50 anos no próximo dia 
12 de maio.             PÁGINA 07

A Campanha do Agasalho 2022 foi lançada nessa quarta-feira (04) pelo 
Fundo Social de Solidariedade de Nova Odessa. O evento aconteceu no 
Clube da Melhor Idade. Durante a solenidade, Rose Miranda, fez seu pri-
meiro discurso oficial como presidente do Fundo.                              PÁGINA 05

A Câmara Municipal de Hortolândia entregou ao Fundo Social, órgão vincu-
lado à Prefeitura, 2.450 absorventes arrecadados por meio de uma campa-
nha interna entre os parlamentares e servidores da Casa de Leis.     PÁGINA 04

O pré-candidato a presidente da República, o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), virá a Sumaré na manhã desta quinta-feira (5) acom-
panhado do pré-candidato ao Governo do Estado, Fernando Haddad, do 
líder do MTST, Guilherme Boulos, e do pré-candidato a vice-presidente 
Geraldo Alckmin. A visita começará às 10h, na Vila Soma.             PÁGINA 07

Replan terá capacidade de produção de 
10 milhões de litros de Diesel S-10 por dia

10 PÁGINAS
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Você, com cer-
teza, nos últi-
mos meses já 

ouviu falar do famo-
so “chip” da beleza. 
Artistas e influencia-
doras digitais relatam 
o uso do “chip” e melhora da 
celulite, perda de peso e ga-
nho de massa muscular. Mas, 
será que isso é possível mes-
mo?  Apenas um “chip” inse-
rido em consultório médico 
poderia trazer tantos benefí-
cios? Infelizmente a resposta 
é não, por isso, vamos escla-
recer os mitos que rodeiam o 
uso do chip da beleza. 

O termo “chip da beleza” é 
conhecido como o implante de 
Gestrinona, que foi desenvol-
vido há cerca de 40 anos e ga-
nhou esse nome pelos possí-
veis efeitos benéficos que tra-
ria ao corpo da mulher. É tra-
dicionalmente usado por mo-
delos, influenciadoras e ou-
tras mulheres que dependem 

da forma física. 
Os implantes hor-

monais, sejam eles de 
Gestrinona ou outros 
hormônios, são inseri-
dos no tecido subcutâ-
neo, ou seja, sob a pele, 

em consultório médico, com 
anestesia local, normalmen-
te nas nádegas, e liberam gra-
dualmente determinada subs-
tância hormonal. No Brasil, 
são comercializadas duas for-
mas de implante: os absorví-
veis (que não precisam ser re-
tirados e apresentam durabi-
lidade em torno de 5 meses) e 
os inabsorvíveis (que devem 
ser retirados ao final de um 
ano de tratamento).

Entretanto, precisamos en-
tender o que é esse hormônio 
e como ele funciona. A Gestri-
nona é uma substância hor-
monal sintética da família das 
progesteronas, semelhantes 
às que são utilizadas como 
anticoncepcionais, causando 

um bloqueio dos ciclos mens-
truais. Além disso, tem como 
efeito colateral uma forte ação 
androgênica, aumentando os 
níveis naturais de testostero-
na, e, por isso, pode favorecer 
o ganho de massa muscular, 
queima de gordura, perda de 
peso e aumento do libido. 

A Gestrinona na forma oral 
não é uma substância nova. 
Ela é uma velha aliada dos mé-
dicos ginecologistas no tra-
tamento de algumas doenças 
dependentes de estrogênio, co-
mo a endometriose, mioma-
tose uterina e adenomiose - 
no organismo, ela atua inibin-
do o estrogênio, limitando sua 
atuação, ao mesmo tempo em 
que estimula a produção de 
testosterona.

O uso dos implantes hormo-
nais não é proibido no Brasil, 
mas deve ser inserido com 
indicações formais e nunca 
com fim estético. As socieda-
des de Ginecologia e Endocri-

Muito além do chip da beleza nologia indicam o uso com cau-
tela, exclusivamente com o fim 
de tratar doenças ginecológi-
cas, e apenas se for uma decisão 
conjunta da paciente com seu 
ginecologista, de que é a melhor 
opção de tratamento. 

Infelizmente, todos os dias 
recebemos no consultório pa-
cientes desejando a inserção do 
implante, sem indicação médi-
ca, apenas almejando os possí-
veis efeitos de melhora da com-
posição corporal. Sempre refor-
ço às pacientes que os benefí-
cios do uso do “chip” são para 
pessoas magras e com hábitos 
saudáveis diários, como obser-
vamos pelas artistas e influen-
ciadoras digitais que utilizam 
o implante de gestrinona. Ne-
nhum tratamento isolado para 
perda de peso funciona. 

Como todo medicamento, os 
efeitos indesejados também são 
observados: inchaço, queda de 
cabelo, aumento de acne e pêlos 
corporais, além da piora dos ní-
veis de colesterol, devido ao au-
mento dos níveis de testostero-
na. Muitos desses efeitos são re-
versíveis e, com o término do 
uso do implante, desaparecem.

Natália Piovani Banzato é ginecologista e obstetra, é professora do curso de Medicina da Universidade Positivo (UP)
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02 Opinião

Estamos no sécu-
lo XXI e as pes-
soas não an-

dam em carro espa-
cial como ilustrado no 
desenho dos Jetsons. 
O futuro chegou pa-
ra poucos. A energia para os 
transportes rodoviários ain-
da é predominantemente fós-
sil. O reflexo da pandemia fi-
cou na conta que aflige todos: 
inflação em alta e falta de in-
sumos na cadeia produtiva. O 
resultado está aí: custo de vi-
da elevado.

Se em 2014 a população pe-
diu padrão FIFA para os ser-
viços públicos e até agora fi-
camos reféns de ecos sem res-
postas é hora de rever os pa-
râmetros. De cada 10 dias tra-
balhados em 2021, 4 foram 
para pagar impostos - o equi-
valente a 40,8% de toda a pro-
dução do trabalhador segun-

do o levantamento da 
Associação Comercial 
de São Paulo. É urgen-
te e necessário rever 
as tarifas que estão 
encarecendo o dia a 
dia de todos os brasi-

leiros. É o custo Brasil que im-
pacta as famílias.

Propusemos na Assembleia 
Legislativa de São Paulo a re-
visão da Lei nº 13.296 de 2008 
que dispõe sobre a cobrança 
do IPVA. Veja: são mais de 31 
milhões de veículos que cir-
culam em todo o estado se-
gundo dados do IBGE. Há fal-
ta de componentes para reno-
var a frota, os veículos tive-
ram aumento de preço tantos 
os novos quanto os usados.

O combustível teve reajus-
te acima de 50% nos últimos 
12 meses. É preciso atualizar 
a tabela do IPVA. Propomos a 
isenção para veículos com 10 

anos de fabricação, atualmen-
te são 20. Pleiteamos também 
a redução na base de cálcu-
lo para automóveis acima de 
5 anos. A legislação atual de-
termina 10 anos. É o Projeto 
de Lei n. 193/22 que tramita 
no parlamento paulista.

Enquanto isso, São Paulo 
realiza o maior investimen-
to da história em infraestru-
tura por meio do Programa 
Novas Vicinais. São R$ 6,9 bi-
lhões aplicados para a recu-
peração de 6 mil quilômetros 
de rodovias, gerando mais de 
40 mil empregos em todas as 
regiões do estado. Resultado 
das reformas necessárias que 
realizamos para enxugar as 
contas e garantir recursos pa-
ra enfrentarmos a pandemia.

Agora é hora de liderar um 
novo debate: diminuir os im-
postos para garantir mais re-
cursos no bolso das famílias 

Fazer o dever de casa: 
começando pelos impostos

que circulam na economia, ge-
ram empregos, impulsionam o 
comércio, indústria, turismo e 
todos os outros setores, benefi-
ciando toda a cadeia produtiva.

Nessa luta pela moderniza-
ção do estado há ainda o PL 
460/2016 que apontamos a ne-
cessidade do fim do terceiro 
dígito no preço dos combus-
tíveis que apenas naquele ano 
registrou que cerca de R$ 300 
milhões que foram direto pa-
ra a conta dos donos de postos 
de gasolina por conta dessa co-
brança poderiam circular li-
vremente na economia das fa-
mílias. A proposta ganhou es-
cala nacional através da reso-
lução da ANP (Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis) que passa a 
valer em todo o país a partir 
deste sábado, 07 de maio.

É urgente a reforma tributá-
ria. O Brasil tem pressa e en-
quanto isso o dia de trabalho é 
consumido predominantemen-
te pela cobrança de impostos 
deixando milhões com o pra-
to vazio a espera de um futu-
ro ilusório de um desenho ani-
mado enquanto a realidade é o 
verdadeiro 7 a 1.

Ricardo Madalena é deputado estadual e líder da bancada do Partido Liberal

Aescrita do cotidiano é 
um convite, é a beleza 
do ‘causo’ contado no 

fim da tarde em volta de uma 
mesa posta com café, leite, bo-
lo de fubá e pão de queijo. É 
uma conversa que pode evo-
car notícias, memes, tweets 
virais, lembranças compar-
tilhadas, o compartilhamen-
to de uma intimidade, uma 
confissão de um pecado, um 
plano a ser refeito e uma tro-
ca de receitas e contatos de 
médicos que não te botam pa-
ra esperar mais de uma hora. 

É a escrita que evoca os mi-
crocosmos que nos formam, 
aquela que se lida faz surgir 
na mente do leitor um movi-
mento de aproximação que 
busca similaridades e diferen-
ças de hábitos, interesses, pre-
ferências alimentares e histó-

rias de vida, porque naquelas 
palavras há um encontro com 
a própria rotina. Esse movi-
mento de ir e vir de dentro pra 
fora, de fora pra dentro, é o que 
torna essa poética algo de to-
do mundo, o tal convite. 

E, não se engane, em meio 
ao mundo de beleza e humor 
que o todo dia pode oferecer, 
há também temas difíceis. 
Nessa mesa posta pode fal-
tar até o café. Nesses “cau-
sos” compartilhados em tor-
no de rosquinhas açucara-
das, pode haver um pedido 
de ajuda cifrado em segre-
dos contados pela metade 
ou uma vontade entrecorta-
da de falar de alguém que se 
foi. Nessa rotina exposta nu-
ma conversinha mole de fim 
de tarde de domingo, pode-
mos encontrar uma denúncia 

de mulher em perigo de vida 
digno de filme de ação holly-
woodiano, apesar da aparen-
te desimportância disso para 
o mundo que a cerca.

Saber olhar para o comum e 
o incomum no todo dia é des-
cobrir que o que é posto como 
‘menor’ é também uma cons-
trução política. O que está ao 
rés do chão, quase no mesmo 
patamar que os corpos mortos 
em decomposição, são nossas 
vidas. Essas vidas-vidinhas-
-da-silva, que, mesmo quan-
do se deleitam em uma mesa 
posta cheia de quitutes, ain-
da vale menos que a daqueles 
que se tornarão nome de vias 
públicas nas grandes cidades 
brasileiras. E, por partirmos 
desse lugar, nos tornamos jun-
tos investigadores de todas as 
coisas sem registro toda vez 

A construção do ‘eu’ por 
meio da poética do cotidiano

que contamos nossos “cau-
sos”, compartilhamos nossas 
impressões, buscamos as tes-
temunhas que podem confir-
mar a presença de cada um de 
nós na localidade em que vive-
mos e nos perguntamos quais 
cenários compõem esse nosso 
lugar no mundo.

Essa busca em registrar o 
que importa pra cada um de 
nós, mas não é visto como al-
go interessante e notável o su-
ficiente, é uma forma de ten-
tar escrever sua própria his-
tória, uma tentativa de enten-
der como o tempo se manifes-
ta nesse espaço que ocupamos, 
transformando e afetando nos-
sas vidas comuns feitas de eus 
e arredores. No fim, a poética 
do cotidiano é um esforço pela 
formulação, uma tentativa de 
responder como a junção disso 
tudo afeta nossa identidade. E 
nossa identidade é feita de me-
mória, como são também nos-
sos registros. Escrever sobre 
nossas vidinhas a partir des-
se suposto lugar de irrelevân-
cia é simplesmente uma forma 
de dizer que somos gente.

Thaís Campolina é escritora e poeta mineira, pós-graduanda em Escrita e Criação, autora do livro “eu investigo 
qualquer coisa sem registro” (Crivo Editorial), obra contemplada pelo concurso Poesia InCrível
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Comissão inicia trabalhos sobre 
infraestrutura habitacional 

CÂMARA DE SUMARÉ

Foi aprovado na ma-
nhã desta quarta-feira 
(4) o requerimento do de-
putado federal Vanderlei 
Macris (PSDB) para que 
o novo Ministro da Edu-
cação esclareça as de-
núncias na Pasta. A so-
licitação foi aprovada na 
Comissão de Fiscaliza-
ção Financeira e Contro-
le (CFFC) da Câmara dos 
Deputados e já tem data 
para realização, que será 
no próximo dia 11.

Na defesa do reque-
rimento, Macris ressal-
tou que, em curto perío-
do, diversos ministros 
passaram pelo MEC, e 
a preocupação maior é 
a continuidade dos pro-
gramas na Pasta. 

“Cinco ministros in-
dicados em um período 

tão curto deste governo 
demonstra claramente 
a falta de um projeto de 
Educação deste País. 
É importante que este 
novo ministro, o quinto 
indicado, um deles nem 
chegou a tomar posse, 
mostra a fragilidade na 
área de Educação que 
temos”, disse.

 Ainda segundo o par-
lamentar, é importan-
te que o ministro Vic-
tor Godoy sente com os 
membros da CFFC para 
informação as ações que 
agora serão tomadas.

O pedido de Macris é 
para que o ministro es-
clareça as denúncias de 
negociatas por terceiros 
no MEC, sobre a conti-
nuidade dos programas 
de Educação e a desti-
nação de R$ 26 milhões 
para kit robótica em es-
colas sem computador.

Macris tem requerimento 
cobrando explicações do 
Ministro da Educação 
aprovado na Câmara

DENÚNCIAS NA PASTA

Da Redação | REGIÃO
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 LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Fundo Social 
de Nova Odessa  
lança Campanha do 
Agasalho de 2022
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CidadesCidades
Evento acontecerá nesta sexta-feira, dia 6, no gabinete do Centro Administrativo de Nova Veneza

A Secretaria de Habita-
ção de Sumaré entrega-
rá nesta sexta-feira, dia 
6, às 10h, mais 19 termos 
de quitação de alienação 
de imóvel para famílias 
dos bairros Jardim Nova 
Esperança I e II, Jardim 
Luiz Cia, Jardim Nossa 
Senhora da Conceição II, 
Jardim Bom Retiro e Par-
que Bandeirantes I que já 
atingiram o pagamento 
total do imóvel. O evento 
acontecerá no gabinete 
do Centro Administrati-
vo de Nova Veneza. 

O documento dá a es-
sas famílias o direito de 
efetivar a escritura defi-
nitiva e o registro do imó-
vel em seu nome. Além da 
segurança jurídica, a re-
gularização garante ou-
tros benefícios às famí-
lias, como a possibilida-
de de transferir o imóvel 
a herdeiros, por exemplo.

“Com o termo de quita-
ção em mãos, o morador 
deve se dirigir ao Cartó-
rio de Imóvel levando o 

contrato e documentos 
pessoais para que o regis-
tro definitivo seja provi-
denciado”, explicou o se-
cretário municipal de Ha-
bitação, Douglas Apare-

cido de Oliveira.
“Para mim é uma hon-

ra e uma alegria muito 
grande poder realizar o 
sonho dessas famílias e 
regularizar a situação 

dos loteamentos. Com a 
assinatura da transferên-
cia das escrituras, con-
cluímos um trabalho que 
iniciamos em 2017, com 
muito empenho e dedi-

cação. Agradeço a Deus 
a oportunidade de ser 
prefeito e poder lutar por 
aqueles que mais preci-
sam, levando mais dig-
nidade e qualidade de vi-

Prefeitura entrega termos de quitação
de lotes para 19 famílias de Sumaré

DIVULGAÇÃO

Macris: “Cinco ministros indicados em um período 
tão curto deste governo demonstra claramente 
a falta de um projeto de Educação deste País”

DIVULGAÇÃO

344
FAMÍLIAS
Também foram 
entregues títulos 
de regularização 
fundiária nos Jardins 
Casa Verde e Davina

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Os vereadores Willian 
Souza (PT), presidente da 
Câmara de Sumaré, Alan 
leal (Patriota) e Rudinei 
Lobo (PL) se reuniram no 
plenário José Maria Ma-
tosinho, na tarde desta 
terça-feira (3), para rea-
lizar a reunião de aber-
tura da Comissão de As-
suntos Relevantes que de-
senvolverá estudos sobre 
questões relacionadas à 
infraestrutura habitacio-
nal no município. 

Estiveram presentes 
também, para acompa-
nhar o início dos traba-
lhos, os vereadores Val-
dir de Oliveira (Republi-
canos), Gilson Caverna 
(PSB), Fernando do Pos-
to (Republicanos) e Ro-
drigo Dorival Gomes (Ci-
dadania).

Criada pela Resolução 
nº 325, de 13 de abril de 
2022, a comissão busca 
soluções para temas liga-
dos a regularizações fun-
diárias, como aplicação 
de taxas de juros em lo-
teamentos particulares; 
ligações de água e ener-
gia em núcleos irregula-
res ou em fase de regula-
rização; contrapartidas 
exigidas pelo poder pú-
blico para os loteamen-
tos Santa Joana, Viva Vis-
ta, Colinas, Recanto, Ala-
meda, Mirante, Solar, Bri-
sa (casa), Paisagem, Hori-
zonte, entre outros; con-

tratos do programa “Mi-
nha Casa Minha Vida”; 
além de acompanhar os 
processos de Regulari-
zação Fundiária Urbana 
(REURB) e tratamento 
de esgoto na cidade, pa-
ra fins de atendimento à 
saúde pública e implan-
tação de coletor tronco.

A comissão tem como 
presidente o vereador 
Willian Souza; o verea-
dor Alan Leal, como rela-
tor; e os vereadores Lucas 
Agostinho (União Brasil), 
Rudinei Lobo e João Maio-
ral (PDT). De acordo com 
a resolução, suas reuniões 
são abertas a qualquer 
parlamentar que queira 
participar. Segundo Wil-
lian, “será uma comissão 
muito extensa, de muito 
trabalho e os parlamen-
tares desta Casa com cer-

teza têm pautas a serem 
trabalhadas, podendo 
muito contribuir com a 
comissão”, afirma. 

O grupo deliberou que 
serão emitidos ofícios pa-
ra a Prefeitura de Suma-
ré, exigindo todos os do-
cumentos relacionados a 
loteamentos, incluindo re-
gistros sobre contrapar-
tidas dos condomínios e 
listas completas com os 
processos de regulariza-
ção fundiária e urbaniza-
ção existentes no municí-
pio. Também foi aprovada 
a convocação da empresa 
BRK Ambiental para ex-
plicar o funcionamento 
do coletor tronco e suas 
respectivas estações de 
tratamento.

 Além disso, deverá ser 
enviado ofício à promoto-
ra da Comarca de Suma-

ré, responsável pela pas-
ta de habitação, meio am-
biente e cidadania, para 
que passe a ter conheci-
mento da instalação da 
comissão, e para que o 
Ministério Público possa 
colaborar e trabalhar em 
conjunto com a Câmara. 

Devem ainda ser ofi-
ciados o Gaema de Ame-
ricana e o prefeito de Su-
maré, comunicando a 
existência da comissão. 
Também receberá ofício 
a Caixa Econômica Fede-
ral, com pedido de docu-
mentos relacionados ao 
programa Minha Casa 
Minha Vida. Por fim, será 
marcada uma audiência 
pública com a CPFL, para 
discutir lugares com liga-
ções clandestinas, com o 
intuito de realizar sua re-
gularização.

Willian Souza: “Os parlamentares desta Casa com certeza têm 
pautas a serem trabalhadas, podendo muito contribuir com a comissão”
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Luiz Dalben: 
“Para mim é uma 
honra e uma 
alegria muito 
grande poder 
realizar o sonho 
dessas famílias 
e regularizar 
a situação dos 
loteamentos”

da ao nosso povo”, disse o 
prefeito Luiz Dalben. 

Por meio de um am-
plo trabalho planejado 
de regularização fundiá-
ria, desde 2017, foram en-
tregues termos de qui-
tação para 757 famílias 
dos bairros Jardim Luiz 
Cia, Jardim Bom Retiro, 
Jardim Nova Esperança 
I e II, Jardim Conceição 
II, Parque Bandeirantes 
I, II e III, e Jardim Bordon 
II. Além disso, também 
foram entregues títulos 
de regularização fundiá-
ria para 344 famílias dos 
Jardins Casa Verde e Da-
vina. Os bairros foram 
urbanizados e regulari-
zados sem custos para a 
população.



PARLAMENTARES E SERVIDORES

Campanha ‘Juntas no 
Ciclo’ recebe doação de  
2.450 absorventes da 
Câmara de Hortolândia
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Ação interna da Casa de Leis garante um reforço para a campanha 
que visa atender mulheres em situação de vulnerabilidade social 

A Campanha “Juntas 
no Ciclo”, promovida pelo 
Fundo Social de Solida-
riedade de Hortolândia, 
recebeu nesta quarta-fei-
ra (04/05) um importante 
reforço no trabalho de ar-
recadação de absorven-
tes para mulheres em si-
tuação de vulnerabilida-
de social. A Câmara Mu-
nicipal, representada pe-
lo presidente Paulo Pe-
reira Filho, acompanha-
do dos vereadores Már-
cia Campos e Dionatan 
Domingues, entregou ao 
Fundo Social, órgão vin-
culado à Prefeitura, 2.450 
absorventes arrecadados 
por meio de uma campa-
nha interna entre os par-
lamentares e servidores 
da Casa de Leis.

A ação desenvolvida 
pela Câmara Municipal 
foi comemorada pela pre-
sidente do Fundo Social, 
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Cerca de dois mil es-
tudantes de seis escolas 
municipais visitam, até 
o dia 18 deste mês, a car-
reta do projeto “CPFL nas 
Escolas - Energia em Jo-
go”, estacionada no Oape 
(Observatório de Educa-
ção Ambiental), o antigo 
Creape, no Jd. Santa Clara 
do Lago. O projeto é pro-
movido pelo Grupo CPFL, 
com atuação em municí-
pios da região, em parce-
ria com a Prefeitura de 
Hortolândia, por meio da 
Secretaria de Educação, 
Ciência e Tecnologia.

Os primeiros a par-
ticipar da aula práti-
ca de educação ambien-
tal, com ênfase na cons-
cientização sobre o uso 
de energia elétrica e efi-
ciência energética, foram 
alunos de 1o a 5o ano de 
três Emefs (Escolas Mu-
nicipais de Ensino Fun-
damental): Lílian Cristia-
ne Martins de Araújo, no 
Jardim São Jorge; Patrí-
cia Maria Capelato Bas-
si, no São Sebastião, e Vi-
va Mais, no Jd. Santa Cla-
ra do Lago. 

Nos próximos dias, 
crianças da Emeb (Esco-
la Municipal de Educação 
Básica) Richard C. Nau-
mann, no Jd. Interlagos, e 
das Emefs Helena Futava 
Takahashi, no Jd. Cam-
pos Verdes, e Villagio 
Ghiraldelli, também te-

rão a oportunidade de co-
nhecer de perto as ações 
lúdicas, com jogos edu-
cativos e interativos, que 
permitem à criança ex-
plorar e conhecer as di-
versas formas de energia.

A visita à carreta faz 
parte do trabalho desen-
volvido na rede munici-
pal por professores mu-
nicipais que tiveram for-
mação sobre o projeto de 
educação ambiental.

ENTUSIASMO
“O passeio ao parque 

da lagoa Santa Clara pe-
la Carreta da CPFL foi 
uma atividade muito en-
riquecedora aos alunos 
do 5ºB. Os alunos pude-
ram vivenciar experiên-
cias e conteúdos traba-
lhados em sala de au-
la e também novos con-
teúdos. Aproveitaram 
todos os momentos com 
entusiasmo e interesse. 
Agradecemos a oportu-
nidade de participar des-
sa atividade”, afirmou a 
professora Mariette Ma-
ri Fanton Silva da Emef 
Lílian Cristiane Martins 
de Araujo.

“Hoje tivemos o prazer 
de levar nossos alunos do 
5ºB, turma da aluna Es-
ter, vencedora do concur-
so da CPFL, para visitar a 
carreta. Foi um momen-
to muito interessante, as 
crianças amaram. Foi 
uma oportunidade de vi-
venciar na prática os con-
teúdos estudados em sa-

la, de uma maneira lúdi-
ca, através de experimen-
tos extremamente atra-
tivos. Eles conseguiram 
desenvolver várias habi-
lidades, consolidar as ha-
bilidades trabalhadas em 
sala a respeito da energia. 
Fora o bate-papo com os 
monitores, que levou ain-
da mais à conscientiza-
ção da economia da ener-
gia elétrica, da água. Foi 
um momento extrema-
mente importante e de 
grande valia”, afirmou 
a coordenadora pedagó-
gica da Emef Lilian Cris-
tiane Martins de Araujo, 
Fernanda Cristina Luna 
Teixeira Paiva. 

O desenho de Ester de 
Moraes Fagundes, de 10 
anos, aluna do 5o ano 
da escola, foi premiado 

em março deste ano, em 
concurso sobre uso cons-
ciente da energia do pro-
jeto “CPFL nas Escolas”.

“O projeto leva a crian-
ça a pensar as Ciências 
Naturais, no tocante à 
energia e eletricidade, pa-
ra uma construção cole-
tiva do uso consciente 
das diversas fontes de 
energia, bem como o uso 
seguro da energia elétri-
ca. As atividades propos-
tas pelo projeto possibi-
litam o pensamento crí-
tico no desenvolvimento 
de novos conhecimentos 
e habilidades envolven-
do ações junto à família” 
ressalta a coordenadora 
pedagógica e articulado-
ra do Projeto CPFL nas 
Escolas 2021, Elisandra 
Maria Marinho de Souza.

Estudantes de Hortolândia visitam 
carreta do projeto ‘CPFL nas Escolas’

Jogos educativos e interativos permitem à criança 
explorar e conhecer as diversas formas de energia
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No mês de aniversá-
rio, Hortolândia ganha-
rá um presente e tanto: 
o Parque Socioambien-
tal Lago da Fé, o maior 
espaço público de lazer 
da cidade. As obras es-
tão em fase de acaba-
mento, atingindo 98,45% 
de execução, segundo a 
Secretaria de Obras. A 
previsão é que o espaço 
seja entregue à popula-
ção no dia 19 de maio, 
data em que o municí-
pio completa 31 anos.

Com a demolição do 
PEV (Ponto de Entrega 
Voluntária de entulho 
e outros materiais reci-
cláveis) Parque Gabriel, o 
trecho próximo à Câma-
ra Municipal ganha ago-
ra pista de caminhada e 
ciclovia. Nesta terça-fei-
ra (03/05), funcionários 
da empresa contratada 
pela Prefeitura, por meio 
da Secretaria de Obras, 
trabalhavam na concre-
tagem das pistas.

O parque tem passa-
do por intervenções pa-
ra ampliar o espaço de 
lazer e convivência dis-
ponível à população. Se-
gundo a Secretaria de 
Obras, ainda restam 
ajustes finais na cons-
trução, tais como de-
talhes no paisagismo e 
nas calçadas.

O novo parque ofere-
cerá aos visitantes aca-

demias ao ar livre, par-
quinhos, pista de cami-
nhada e ciclovia, qua-
dras esportivas com 
alambrado (para práti-
ca de basquete, tênis, vô-
lei de areia e futsal em 
grama sintética, além 
de espaços poliesporti-
vos), bicicletário, alame-
das para circulação de 
um lado a outro, rampa 
de acessibilidade, bebe-
douros, lixeiras para co-
leta seletiva de resíduos, 
sinalização horizontal e 
vertical, estacionamen-
to e área multiuso no 
espaço iluminado com 
lâmpadas LED.

O Parque Lago da Fé 
terá ao todo uma área de 
aproximadamente 234 
mil metros quadrados. A 
parte já implantada, en-
tregue em setembro de 
2018, tem 180 mil metros 
quadrados. Vai desde o 
Jardim Nova Alvorada 
até o Parque Gabriel, 
atrás da Câmara Munici-
pal, onde há duas lagoas 
de contenção de enchen-
tes, pista de caminhada 
e travessia para pedes-
tres. A área em constru-
ção, a ser entregue neste 
mês, é de 58.600,08 me-
tros quadrados.

Pista de caminhada e 
ciclovia são construídas 
no Parque Lago da Fé

LAZER E CONVIVÊNCIA
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deste ano, a campanha 
“Juntas no Ciclo” já arre-
cadou 21.701 absorventes. 
O município conta com 17 
locais credenciados ofi-
cialmente para receber 
as doações espontâneas 
dos itens de higiene pes-
soal feminino. Na visão 
da presidente do Fundo 
Social, facilitar o acesso 
às caixas de coleta ajuda 
a estimular as doações 
espontâneas. “Conforme 
vão aumentando os pon-
tos de arrecadação, as 
pessoas se sentem esti-
muladas a colaborar com 
a campanha”, comentou 
Maria dos Anjos.

A campanha “Juntas 
pelo Ciclo” foi lançada a 
partir de uma realidade 
pouco divulgada, porém 
com números alarman-
tes: segundo organiza-
ções não governamentais 
e empresas do setor, cerca 
de 23% das mulheres que 
menstruam no Brasil não 
têm condições de adquirir 
absorventes todos os me-
ses. O fato chamou a aten-
ção da presidente do Fun-
do Social de Solidarieda-
de, que avalia essa falta de 
absorventes como caso de 
saúde pública.

“A falta de acesso a 
produtos de higiene 
menstrual gera conse-
quências sérias, como a 
baixa frequência escolar 
ou no trabalho, aumento 
no risco de infecções pe-
lo uso de produtos impro-
visados e inadequados, 
constrangimento, entre 
outros males. É necessá-
rio que o Poder Público 
e a sociedade se mobili-

zem para que possamos 
garantir esse cuidado bá-
sico para as mulheres em 
situação de vulnerabili-
dade e é justamente o que 
estamos fazendo com a 
colaboração da nossa po-
pulação”, destacou Maria 
dos Anjos.

A situação, também 
denominada de pobre-
za menstrual, não é uma 
realidade apenas no Bra-
sil e os números são tão 
expressivos que, em 2014, 
a ONU (Organização das 
Nações Unidas) reconhe-
ceu que o direito à hi-
giene menstrual é uma 
questão de saúde públi-
ca e de direitos humanos.

“O que as pessoas pre-
cisam entender é que o 
absorvente não é um 
item de beleza e, sim, um 
produto de higiene bási-
ca. Porém, com a situa-
ção econômica do país 
e os preços praticados 
no mercado, ele torna-se 
inacessível para muitos. 
Por isso, decidimos ini-
ciar essa campanha, cha-
mando a atenção para al-
go sobre o qual pouco se 
fala, porém que tem um 
impacto bastante consi-
derável em todas que pre-
cisam fazer uso do pro-
duto”, afirmou a presi-
dente do Fundo Social 
de Solidariedade.

A campanha “Juntas 
no Ciclo”, do Fundo So-
cial de Solidariedade de 
Hortolândia, tem caráter 
permanente. Mais infor-
mações sobre a campa-
nha de arrecadação de 
absorventes pelo telefo-
ne (19) 3819-1005.

Maria dos Anjos. Ela pa-
rabenizou o presidente 
e os vereadores presen-
tes, destacou a importan-
te parceria do Legislati-
vo no desenvolvimento 
e divulgação da campa-

nha e elogiou a partici-
pação dos servidores na 
doação dos absorventes. 
“Sempre digo que a união 
faz a diferença em nos-
sa cidade e esses absor-
ventes chegam numa boa 

hora, reforçando ainda 
mais a nossa campanha 
em benefício das mulhe-
res em situação de vulne-
rabilidade”, destacou Ma-
ria dos Anjos.

Lançada em março 

Previsão é 
que o espaço 

seja entregue à 
população no dia 

19 de maio

Presidente e vereadores entregaram itens de higiene 
à presidente do Fundo Social Maria dos Anjos



 LEIA MAIS NA PÁGINA 08

Polícia Civil tem 
pistas sobre autor 
de homicídio 
ocorrido em Sumaré
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CidadesCidades
População pode fazer doações de roupas, calçados, agasalhos e cobertores até o dia 30 de junho

Neste inverno, seja so-
lidário, afinal o maior ato 
de amor é aquecer a quem 
precisa. Esse é o mote da 
Campanha do Agasalho 
2022 lançada nessa quar-
ta-feira (04/05) pelo Fun-
do Social de Solidarieda-
de da Prefeitura de Nova 
Odessa. O evento aconte-
ceu no Clube da Melhor 
Idade, onde fica a sede do 
Fundo. O prefeito Claudio 
José Schooder, o Leitinho, 
foi representado pelo vi-
ce-prefeito Alessandro 
Miranda, o Mineirinho. 

“O Fundo Social conta 
com uma nova presiden-
te voluntária, minha ami-
ga Rose, que é pedagoga e 
pós-graduada em Gestão 
Comercial. Ela é também 
irmã do meu companhei-
ro de mandato, o Minei-
rinho. Mas não é por is-
so que escolhemos a Ro-
se para essa grandiosa 
missão social. Ela foi es-
colhida em função do ex-
celente papel que exerce 
há muito tempo na área 

social do nosso Municí-
pio”, declarou em nota o 
chefe do Executivo. 

“Essa função não é re-
munerada, mas tem de 
ser feita de coração. Te-
nho certeza de que a Ro-
se vai desempenhar essa 
missão com muito cari-
nho, porque ela é como o 
Mineirinho: uma pessoa 
disposta a ajudar. Quem 
ganhou um presente, uma 
amiga e uma defensora é 
a população que mais pre-
cisa de apoio em nossa ci-
dade”, completou Leitinho 
na mensagem.

Em seu primeiro dis-
curso oficial, a nova pre-
sidente ressaltou a mis-
são do Fundo Social, “que 
é transformar vidas com 
autonomia e dignidade 
por meio das oficinas de 
geração de renda e ações 
sociais, com foco nas fa-
mílias em situação de 
vulnerabilidade”.

“Esse espaço físico é 
uma casa de portas aber-
tas para a nossa comuni-
dade. Temos vários cur-
sos e atividades ofertadas 
aos moradores: artesana-

to, escola da beleza e bem-
-estar, cabeleireiro, mani-
cure e pedicure, escola de 
moda e arte, corte e cos-
tura, entre outros. Esse é 
o Fundo Social e essa é a 
nossa corrente do bem. A 
solidariedade está no meu 
sangue, no meio da minha 
família há muito tempo, e 
é isso que nos move. Con-
vido a todos a nos ajudar 
nesta corrente do bem em 
prol dos menos favoreci-

dos”, disse Rose Miran-
da, homenageando o ir-
mão e ex-vereador Anto-
nio Rezende, que foi um 
grande apoiador e incen-
tivador das causas so-
ciais na cidade.

O vice-prefeito, tam-
bém irmão de Rose e Re-
zende, entregou uma ho-
menagem à nova presi-
dente do Fundo e lembrou 
do trabalho voluntário de 
Rose no “Natal – Celebre 

a Esperança 2021”.
“Agradeço a Rose po-

de ter aceitado o convi-
te. Em dezembro, está-
vamos com a decoração 
um pouco atrasada e ela 
se voluntariou para aju-
dar com o Natal. Ela se de-
dicou muito, trabalhan-
do até tarde da noite na 
Praça Central. Ali, pude-
mos ver o quanto ela po-
de contribuir com esse ór-
gão, que é de fundamental 

importância para a nossa 
população. A Rose, que se 
identifica com missão vo-
luntária e se dispôs a nos 
ajudar nessa bela causa, 
que é o social”, afirmou 
Mineirinho. 

O descerramento da fi-
ta contou também com o 
secretário de Desenvolvi-
mento, Rafael Brocchi, e 
o vereador Oseas Jorge. 
Entre os presentes, secre-
tários e diretores munici-
pais; o presidente e o di-
retor financeiro da Co-
den, Elsio Bocaleto e Ha-
milton Lorençatto; e a ve-
readora Márcia Rebeschi-
ni, entre outras autorida-
des. A solenidade de lan-
çamento teve a participa-
ção do grupo de metais e 
percussão da Banda Sin-
fônica Municipal.

Até o dia 30 de junho 
a população pode fazer 
doação de roupas, calça-
dos, agasalhos e cober-
tores. Além do próprio 
Fundo Social (Rua Heitor 
Penteado, 199), há pontos 
espalhados por toda a ci-
dade com caixas de arre-
cadação.

Fundo Social de Nova Odessa lança 
Campanha do Agasalho de 2022

Em seu primeiro discurso oficial, nova presidente ressaltou que a missão do Fundo Social 
é transformar vidas com autonomia e dignidade por meio de oficinas de geração de renda 
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Em referência ao dia 18 
de maio, Dia Nacional de 
Combate ao Abuso e Ex-
ploração Sexual de Crian-
ças e Adolescentes, a Pre-
feitura de Nova Odessa, 
através da Comissão de 
Fortalecimento da Rede 
de Proteção da Criança e 
do Adolescente, promo-
ve a Campanha Maio La-
ranja. A campanha tem 
como parceiros integran-
tes do Projeto AFIN (Afe-
to na Infância), idealizado 
pela juíza da Vara da In-
fância e Juventude da Co-
marca, Michelli Vieira do 
Lago Ruesta Changman. 

No ano 2000, por meio 
da Lei Federal nº 9.970, 
foi instituído o 18 de maio 
como o Dia Nacional de 
Combate ao Abuso e a Ex-
ploração Sexual de Crian-
ças e Adolescentes. O abu-
so sexual contra criança 
ou adolescente é conside-
rado todo ato de nature-
za erótica entre um adul-
to ou adolescente mais ve-
lho, contra uma criança ou 
adolescente, com ou sem 
ato físico ou uso de força. 

“O objetivo das ações 
que desenvolveremos du-
rante todo o mês de maio 
é buscar a sensibilização 
e o comprometimento da 
sociedade sobre as ques-
tões que envolvem o abu-
so e exploração sexual de 
crianças e adolescentes. O 
foco principal é o cuidado, 
a proteção e atendimento 

às vítimas deste tipo de 
violência”, comentou So-
lange Paulon, coordena-
dora do CREAS. 

“Além da divulgação 
dos serviços que atendem 
esta temática. É preciso 
explicar para as crianças 
e seus familiares que o 
abuso sexual não é aceitá-
vel, não é natural. Assim, 
Nova Odessa vem assu-
mindo esse compromisso 
e através da Rede de Pro-
teção tem aprimorado es-
se trabalho”, acrescentou 
a assistente social. 

Na programação, além 
de um amplo material de 
conscientização nas redes 
sociais da Prefeitura, se-
rão realizados dois encon-
tros aos profissionais da 
área. O primeiro deles no 
dia 18 de maio, no Teatro 
Municipal, com uma série 
de palestras para profis-
sionais da Rede Proteto-
ra da Criança e do Adoles-

cente e demais profissio-
nais que trabalham com 
crianças e adolescentes. 

Nesta data, os pales-
trantes vão tratar sobre: 
“Abuso e exploração se-
xual infantil: causas e 
consequências, estatís-
ticas, enfrentamento e o 
papel da rede”, com Julia-
na Costa de Souza, chefe 
do Cejusc, coordenadora 
do Projeto AFIN e espe-
cialista em Sexualidade 
Humana; “Garantia de di-
reitos de crianças e ado-
lescentes vítimas ou tes-
temunhas de violência 
sexual sob a ótica da es-
cuta especializada e de-
poimento especial”, com 
Bárbara Fraga Maresch; 
e “A escuta de crianças e 
adolescentes vítimas ou 
testemunhas de violên-
cia – intervenção dos ato-
res da Rede sob a ótica da 
não reavitimização”, com 
Amanda Zanelato. 

No dia 27 de maio, ha-
verá o encerramento da 
campanha no auditório 
do Paço Municipal, pro-
gramação também vol-
tada aos profissionais da 
área. O tema a ser traba-
lhado é: “Violência Sexual 
e o Impacto no Desenvol-
vimento Psicoafetivo de 
Crianças e Adolescentes”, 
com Cristina Marcondes. 

REDE PROTETORA 
No início de 2022, a Se-

cretaria de Educação de 
Nova Odessa deu início 
ao programa de fortale-
cimento da Rede de Pro-
teção da Criança e Ado-
lescente do município. Foi 
formada uma comissão 
com profissionais das di-
versas políticas públicas 
que, com o apoio da Maná 
Assessoria Técnica, que 
visa diagnosticar a situa-
ção da criança e do ado-
lescente na cidade. 

Campanha vai combater exploração e 
abuso sexual infantil em Nova Odessa

Além de um amplo material de conscientização nas redes sociais da 
Prefeitura, serão realizados dois encontros aos profissionais da área

DIVULGAÇÃO

MAIO LARANJA

Uma reunião dos or-
ganizadores com os co-
merciantes, autônomos 
e artesãos interessados, 
realizada na última se-
gunda-feira (02/06) no 
Auditório do Paço Mu-
nicipal, definiu os últi-
mos detalhes para a rea-
lização da primeira edi-
ção da Nova Feira Notur-
na do Jardim Santa Rita 
e Região, que acontece 
nesta sexta-feira (06/05), 
a partir das 17h, no esta-
cionamento do Paraná 
Supermercado da Ave-
nida São Gonçalo. 

A Feira Noturna é uma 
das atrações da progra-
mação oficial das come-
morações do mês de ani-
versário de Nova Odes-
sa, e é a segunda nestes 
moldes – a “outra” Fei-
ra Noturna da cidade, já 
consolidada, continua 
acontecendo semanal-
mente, às quintas-feiras, 
no Estacionamento da 
Rodoviária Municipal, 
no Centro. 

O espaço de aproxi-
madamente 2.400 me-
tros quadrados será uti-
lizado todas as sextas, 
das 17h às 22h, receben-
do dezenas de feirantes, 
food trucks e artesãos 
como uma nova opção 
de lazer, gastronomia e 
entretenimento para a 
região mais populosa da 
cidade. O espaço fica lo-
calizado na Rua João Se-
veriano da Silva, em es-

quina com a Avenida São 
Gonçalo – bem em fren-
te à unidade da rede no 
Santa Rita 2. 

A Nova Feira Notur-
na do Jardim Santa Rita 
e Região vai trazer uma 
grande variedade de ex-
positores, que comercia-
lizarão em suas barracas 
as mais diversas opções 
gastronômicas e produ-
tos artesanais e também 
industrializados. Parale-
lamente, a Feira Noturna 
da Rodoviária Municipal, 
no Centro, segue aconte-
cendo todas as quintas-
-feiras, das 17h às 22h, 
com um público fiel e ca-
da vez maior. 

A iniciativa de lançar 
mais uma Feira Noturna 
é da Secretaria Munici-
pal de Desenvolvimento 
Econômico e Social, jun-
to com o Departamento 
de Cultura e Turismo da 
Prefeitura – que desde 
março deste ano assu-
miu a gestão das feiras 
livres municipais. 

ANIVERSÁRIO 
Muitos destes feiran-

tes, autônomos e arte-
sãos vão participar tam-
bém dos eventos de ce-
lebração do aniversá-
rio de 117 anos da cida-
de programados para o 
último final de semana 
de maio (dias 27, 28 e 29), 
na Praça dos Três Pode-
res, em frente à Prefeitu-
ra – e que terá uma gran-
de variedade de shows e 
atrações que serão con-
firmados em breve. 

Reunião define detalhes da 
Feira Noturna do Santa Rita

COMEÇA SEXTA

Da Redação | NOVA ODESSA
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A Prefeitura de Horto-
lândia reforça a orienta-
ção sobre a importância 
de completar a imuni-
zação contra a Covid-19. 
A vacinação continua a 
ser feita das 8h às 15h30 
em diferentes UBS (Uni-
dades Básica de Saúde) 
em cada dia da semana. 
A Secretaria de Saúde 
salienta que a eficácia 
da vacina diminui com 
o tempo. Por esse moti-

vo, é importante que os 
faltosos completem o es-
quema vacinal contra a 
doença.

A Vigilância Epide-
miológica, órgão da Se-
cretaria de Saúde, aler-
ta que crianças e ado-
lescentes são os públi-
cos com o maior núme-
ro de pessoas faltantes. 
De acordo com dados 
do órgão, 3.256 crian-
ças de 5 a 11 anos ainda 
não receberam a 2ª do-
se. A cobertura vacinal 
da 1ª dose da população 

Hortolândia faz apelo para que faltantes 
completem imunização contra Covid-19 

QUEDA NA EFICÁCIA

Vacinação de todos os públicos continua nas UBSs das 8h às 15h30

DIVULGAÇÃO

BEM-ESTAR ANIMAL

Trabalhos incluem ampliação 
do gatil, readequação do canil 
e construção de espaço de 
maternidade para cadelas 
e seus filhotes 

Hortolândia investe em 
melhorias para garantir 
melhor acolhimento pa-
ra cães e gatos. A Prefei-
tura realiza obras de re-
modelação de espaços do 
DPBEA (Departamento 
de Proteção e Bem-Estar 
Animal).  

De acordo com a Secre-
taria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-
tável, estão sendo execu-
tados trabalhos de remo-
delação dos canis e de am-
pliação do gatil e de espa-
ços coletivos para os ani-
mais. Um dos trabalhos 
já concluído foi a implan-
tação de uma área de la-
zer com grama para cães, 
equipada com estruturas 
e obstáculos de madeira, 
pneu e tubos de concreto. 

As obras também in-
cluem a construção de 
uma maternidade para 
cadelas e seus filhotes. 
Ainda estão sendo cons-
truídas duas salas de 
quarentena para cães e 
gatos. Esses espaços são 
para abrigar animais re-
colhidos em vias ou áreas 
públicas pelo órgão que 
precisam ficar em obser-
vação e isolados dos de-
mais animais. 

Ainda de acordo com a 
Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável, as obras 
foram iniciadas em no-
vembro do ano passado 
e estão previstas para se-
rem concluídas até o fim 
deste mês. As obras aten-
dem uma ação impetra-
da pelo Ministério Públi-
co Federal. 

“A Administração Mu-

nicipal tem se empenha-
do em implementar polí-
ticas públicas relaciona-
das à causa animal. Den-
tre as principais metas 
está a readequação da es-
trutura do Departamen-
to de Proteção e Bem-Es-
tar Animal (DPBEA). A 

reforma visa proporcio-
nar bem-estar aos ani-
mais abrigados, bem co-
mo espaços devidamente 
adequados em conformi-
dade com as normas vi-
gentes”, salienta a secre-
tária de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-

tável, Eliane Nascimento 
Oliveira.

A Prefeitura reforça 
para a população que 
maus-tratos a animais 
é crime ambiental, sujei-
to a penalidades. A popu-
lação pode fazer denún-
cias por meio do aplicati-

vo Agenda Verde, que po-
de ser baixado nas pla-
taformas Google Play ou 
App Store pelo celular da 
pessoa. A identidade do 
denunciante é mantida 
em sigilo. Ou ainda pelo 
telefone do DPBEA, que 
é (19) 3897-3312. 

Obras foram iniciadas em novembro do ano passado e estão previstas para serem concluídas até o fim deste mês

Prefeitura de Hortolândia executa obras 
de remodelação de espaços do DPBEA

DIVULGAÇÃO

As gestantes e puérpe-
ras internadas no Hospi-
tal Municipal Mario Co-
vas terão uma homena-
gem pelo Dia das Mães. O 
hospital receberá a visi-
ta de alunos dos Ensinos 
Fundamental e Médio 
do Colégio Unasp, nesta 
quinta e sexta-feira (05 e 
06/05). Os estudantes dis-
tribuirão banheiras pa-
ra bebê com kits de pro-
dutos de higiene, roupas 
e fraldas. 

De acordo com a insti-
tuição particular de en-
sino, a atividade faz par-
te do aprendizado que os 
alunos têm sobre cidada-
nia e prática de ação so-
cial. Serão distribuídos 
cerca de 40 kits. Os estu-
dantes também distri-
buirão os kits para pa-
cientes gestantes e puér-
peras com consulta agen-
dada nos dias das visitas.

Gestantes e puérperas 
internadas no Hospital 
Municipal recebem 
kits de alunos do IASP

Estudantes distribuirão banheiras para bebê 
com kits de produtos de higiene, roupas e fraldas 

DIVULGAÇÃO

HOMENAGENS
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infantil é de 83% (17.053 
crianças), da 2ª dose é 
de 58% (8.421 crianças) 
e de 70% das crianças 
iniciaram e concluíram 
o esquema vacinal com 
as duas doses. 

Já entre as populações 
jovem e adulta do mu-
nicípio, o número total 
de faltosos da 2ª dose é 
7.839 pessoas. O núme-
ro total de faltantes de 
3ª dose e 4ª dose (esta úl-
tima para idosos de 60 
anos ou mais e imunos-
suprimidos de 12 anos 
ou mais) é de 68.303 pes-
soas. A cobertura vaci-
nal de 1ª dose é de 97% e 
de 2ª dose é de 91%. A Se-
cretaria de Saúde ainda 
informa que foram apli-
cadas um total de 108.717 
doses adicionais.



50 ANOS

Petrobras investirá 
US$ 500 milhões 
na Replan e gerar 
cerca de três mil 
empregos até 2025

O pré-candidato ao go-
verno do Estado de São 
Paulo pelo PT, Fernando 
Haddad, o líder do MTST, 
Guilherme Boulos, e o 
ex-governador Geraldo 
Alckmin estarão acom-
panhando o pré-candida-
to a presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) du-
rante visita a Vila Soma, 

em Sumaré, nesta quinta-
-feira. A previsão da che-
gada da comitiva no local 
é às 10 horas. No período 
da tarde o ex-presidente 
pois seguirá para Campi-
nas, onde realizará ato no 
Teatro Arena da Unicamp 
(Universidade Estadual 
de Campinas).

Lula será recebido por 
uma comissão de mora-
dores e lideranças no pré-
dio da coordenação. Em 

seguida falará em even-
to aberto ao público. 

Lula retorna à Vila So-
ma, para cumprir a pro-
messa que fez durante 
sua última visita à Ocu-
pação, em 2016. Na época, 
o ex-presidente se com-
prometeu a voltar quan-
do a comunidade se tor-
nasse, enfim, um bairro. 
Com a regularização da 
Vila Soma, Lula irá cum-
prir o prometido e se será 

recebido pelo presiden-
te da Câmara, vereador 
Willian Souza (PT), lide-
rança política da Vila So-
ma, além de líderes co-
munitários e moradores. 

“É uma honra rece-
ber novamente o presi-
dente Lula na Vila Soma. 
Ele acompanhou de per-
to toda a luta dos traba-
lhadores e trabalhado-
ras da Ocupação, e hoje 
temos muito orgulho de 

Comitiva de Lula na Vila Soma 
terá Haddad, Boulos e Alckmin

NESTA QUINTA

Por unanimidade, os 
vereadores de Paulínia 
aprovaram o reajuste de 
53,41% nos subsídios do 
vice-prefeito Paulo Ca-
margo Júnior, o Sargento 
Camargo, e de 57,43% nos 
vencimentos dos secretá-
rios municipais, durante 
a sessão da Câmara rea-
lizada na noite de terça-
-feira (3). 

Agora o projeto segue 
para sanção do prefeito 
Du Cazellato, que fez a so-
licitação de elaboração do 

projeto de lei à Mesa Di-
retora da Câmara. Des-
ta forma, o vice-prefei-
to passará a receber R$ 
12.251,09 de subsídio e os 
secretários, R$ 19,5 mil, 
no período de maio de 
2022 a dezembro de 2024.

Antes do aumento, o 
vice-prefeito recebia R$ 
7.985,61 e cada secretá-
rio, 12.386,13. O prefeito 
informou em ofício que os 
agentes políticos estavam 
sem reajustes desde 2016, 
portanto, há seis anos.

O vereador Cícero de 
Brito (MDB) informou 
que o projeto estava cor-

reto juridicamente, além 
dos vencimentos esta-
rem defasados em rela-
ção aos subsídios prati-
cados na região. 

O salário do prefeito já 
havia sido corrigido na 
gestão do ex-prefeito Di-
xon de Carvalho, em 2017, 
quando subiu para R$ 24 
mil. Essa correção foi fei-
ta na época para evitar a 
evasão de médicos da ci-
dade. O subsídio do prefei-
to passou a ser o teto dos 
vencimentos do funcio-
nalismo, explicou Cícero.

A aprovação do proje-
to já repercutiu na cidade, 

em especial nas redes so-
ciais. Mas Cícero comen-
tou que seu voto foi cons-
ciente, porque também 
já foi secretário munici-
pal e o cargo exige que es-
teja disponível 24 horas, 
além do que o secretário 
responde pelos seus atos 
de forma solidária com o 
prefeito, em caso de ques-
tionamentos jurídicos. 

O projeto de lei da Me-
sa Diretora da Câmara al-
terou os artigos 2º e 3º da 
Lei Municipal 3.810 de 29 
de outubro de 2020, pa-
ra conceder o reajuste, a 
partir de ofício encami-

nhado pelo prefeito. 
“A presente solicitação 

visa adequar a composi-
ção dos subsídios do vi-
ce-prefeito e dos secre-
tários municipais frente 
às grandes responsabili-
dades exigidas do cargo 
e a falta de reajuste des-
de 2016. Em pesquisa na 
região, verificamos que o 
subsídio pago aos secre-
tários municipais da ci-
dade de Paulínia é o me-
nor entre os municípios 
de mesmo porte econô-
mico-populacional. Por-
tanto, a instituição desse 
projeto, além de garantir 

Vereadores de Paulínia aprovam aumento de 
57% para secretários e 53% para vice-prefeito

DEFASADOS

Recursos incluem construção de nova unidade de hidrotratamento de diesel e projetos do RefTOP 

A Petrobras investirá 
na Replan (Refinaria de 
Paulínia) mais de US$ 
500 milhões (aproxima-
damente R$ 2,5 bilhões) 
até 2025, com o objeti-
vo de atender à deman-
da por produtos com me-
nores emissões e aumen-
tar a eficiência energética 
e desempenho operacio-
nal da unidade. Maior re-
finaria da companhia em 
capacidade de processa-
mento de petróleo, a Re-
plan completa 50 anos no 
próximo dia 12 de maio. 

De acordo com o Plano 
Estratégico 2022-2026 da 
Petrobras, será construí-
da uma nova unidade de 
hidrotratamento de die-
sel (HDT) na Replan, que 
terá capacidade de pro-
dução de 10 milhões de 
litros de Diesel S-10 por 
dia. A entrada em ope-
ração está prevista pa-
ra ocorrer em 2025 e os 

investimentos chegam a 
US$ 458 milhões (cerca 
de R$ 2,2 bilhões). 

“Com esse projeto, to-
do o óleo diesel produ-
zido na Replan será de 
baixo teor de enxofre (S-
10) e permitirá o aumen-
to de produção de quero-
sene de aviação (QAV)”, 
destaca Rogério Daisson, 
gerente geral da Replan, 
que estima cerca de 3 mil 
novos empregos durante 
as obras.

Além da nova HDT, es-
tão previstos investimen-
tos na Replan relaciona-
dos ao programa Ref-
TOP, que busca posicio-
nar a Petrobras entre os 
melhores refinadores do 
mundo. Dos US$ 300 mi-
lhões (aproximadamen-
te R$ 1,5 bilhão) alocados 
pela companhia ao Ref-
TOP, US$ 90 milhões (cer-
ca de R$ 450 milhões) se-
rão destinados a projetos 
da Refinaria de Paulínia 
voltados à maior geração 
de valor, melhoria da efi-

ciência energética e au-
mento de disponibilida-
de operacional, incluin-
do o uso intensivo de tec-
nologias digitais. 

CONTRIBUIÇÃO
Atualmente, a Replan 

conta com 959 emprega-
dos próprios e 65 empre-
sas prestadoras de servi-
ços de rotina, somando 
aproximadamente 3.300 
colaboradores, atende 
30% do território brasi-
leiro e 55% do estado de 
São Paulo. Entre os prin-
cipais produtos estão die-
sel, gasolina, querosene 
de aviação, asfaltos, GLP 
e propeno, dentre ou-
tros derivados de petró-
leo. Para entender a rele-
vância da refinaria para 
o país, ela foi responsável 
em 2021 por 0,81% do PIB 
brasileiro, 3,2% do PIB do 
estado de São Paulo e te-
ve um faturamento anual 
de R$ 70,9 bilhões.

Inaugurada em maio 
de 1972, a Replan pos-

sui capacidade de pro-
cessar 69 milhões de li-
tros (434 mil barris) de 
petróleo por dia, equiva-
lente a cerca de 20% de 
tudo o que a Petrobras 
processa em suas refina-
rias. Do total de petró-
leo processado na Refi-
naria de Paulínia, mais 
de 70% são provenientes 
dos campos do pré-sal. 

PROJETOS SOCIAIS
Outra forma pela qual 

a companhia mostra 
cuidado com a comuni-
dade próxima à refina-
ria é por meio dos pro-
jetos socioambientais e 
das ações de doação de 
itens, como gás de cozi-
nha e cestas básicas, pa-
ra famílias em situação 
de vulnerabilidade social. 

Na linha de biodiversi-
dade e clima do Progra-
ma Petrobras Socioam-
biental, três projetos são 
da área de abrangência 
da Replan. O Projeto Se-
meando Água, patrocina-

do pela companhia desde 
2013, restaurou 30 hec-
tares e plantou mais de 
50 mil mudas nativas da 
Mata Atlântica; o Corre-
dor Caipira atua na im-
plantação de florestas 
e agroflorestas em uma 
área de 45 hectares de 
cinco municípios da re-
gião, com o plantio de 
1.500 mudas programado 
para o segundo semestre 
deste ano; já o projeto De 
Olho nos Rios, contem-
plado na Seleção Pública 
de 2021, contribuirá para 
a preservação e proteção 
dos recursos hídricos das 
bacias dos Rios Atibaia, 
Jaguari e afluentes, com 
a previsão de recuperar 
mais de 72 hectares, se-
questrando cerca de 34,5 
mil toneladas de CO2.

Em relação aos proje-
tos voltados à Educação, 
o Janelas para o Amanhã, 
que investe na formação 
em tecnologia de alunos 
e professores da rede pú-
blica de ensino, permitiu 

a doação de computado-
res para oito escolas de 
Paulínia e sete de Cosmó-
polis; o Paulínia Educa-
ção e Cidadania, contem-
plado na Seleção Pública 
de 2021 do Programa Pe-
trobras Socioambiental, 
vai utilizar o bicicross 
como ferramenta para a 
promoção do desenvol-
vimento pessoal, social 
e emocional de crianças 
e adolescentes em vulne-
rabilidade social. 

A mesma instituição 
que promove esse projeto, 
a Paulínia Racing Bici-
cross, foi patrocinada em 
três edições anteriores, 
beneficiando 480 crian-
ças; o Canarinhos da 
Terra, patrocinado des-
de 2009, atendeu a 3.900 
pessoas de Campinas e 
Paulínia com programas 
educacionais e culturais 
nas áreas de música e ar-
tes integradas, priorizan-
do alunos das escolas pú-
blicas na faixa etária de 
4 a 18 anos.
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Nova unidade de hidrotratamento de diesel 
(HDT) na Replan terá capacidade de produção 
de 10 milhões de litros de Diesel S-10 por dia
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que todos os secretários 
municipais sejam valori-
zados, e por consequên-
cia, possam assumir as 
responsabilidades ineren-
tes aos cargos e compatí-
veis com a remuneração 
de mercado, visa auxiliar 
a Administração Munici-
pal na alocação de bons 
profissionais para os car-
gos”, traz trecho do ofício 
do prefeito, disponível no 
sistema de registro de 
projetos da Câmara.

Neste ano, os servido-
res de Paulínia tiveram 
um reajuste salarial de 
10,54% para recomposi-
ção das perdas inflacio-
nárias pelo IPCA (Índice 
de Preços ao Consumi-
dor Amplo) de primeiro 
de março de 2021 a 28 de 
fevereiro de 2022.

comemorar a regulariza-
ção com ele. O presidente 
vai ver de perto as melho-
rias que já estão aconte-
cendo no bairro: a regu-
larização dos lotes, a che-
gada da energia elétrica e 
as primeiras obras de in-
fraestrutura no local. Em 
breve, ele poderá retor-
nar, já como presidente 
da República, para ver as 
ruas asfaltadas, a popu-
lação com acesso a tra-
tamento de água e esgo-
to, além de equipamentos 
públicos de saúde, educa-
ção e lazer”, comemorou 
o presidente da Câmara.

O ex-presidente Lula 

visitou a Vila Soma por 
duas vezes: em setembro 
e novembro de 2016. 

Na época, a ocupação 
ainda vivia sob a incer-
teza e o medo da reinte-
gração de posse. Após 
anos de batalha judicial 
e mobilização dos mora-
dores, hoje a Vila Soma é 
um exemplo de solução 
pacífica para o conflito 
fundiário. 

Após a visita a Sumaré, 
o ex-presidente segue pa-
ra Campinas, onde par-
ticipa de aula magna na 
Unicamp. O evento es-
tá marcado para 16h, no 
Teatro Arena.



Já foi mencionada 
aqui a presença de 
imigrantes em Re-

bouças desde o fim do 
século passado e inícios 
deste século. Lendo o “Li-
vro de Enterramentos” 
de Rebouças a partir de 
1901, e outros documen-
tos similares, encontram-
-se nomes de muitos ita-
lianos, como Faustino Il-
depronti, Paulo Bruzo, 
Emílio Coltro, João Con-
sulin, Martina Galinelli, 
Pedro Giraldi, Carolina 
Zambuli, José Cussarelli, 
Antonio Trevizano, Ade-
laide Vendrameli, Angela 
Abate, Adriano Pena, Jo-
seppe Fachini, Domingo 
Bertoni, João Secon, Eu-
genio Baço (sic), Améri-
co Menuzzo, Marcelo Pe-
droni, Vittorio Catozzi, 
Vicente Coalio (ou Qua-
lio, ou Quaglio), Marango-
ne Mamanti, David Mar-
zinotti, Paschoal Pinel-
li, Atilio Foffano, Domin-
gos Jarossi e outros. Fa-
mílias como: Lucca, Mo-
ranza, Bianchi, Belinta-
ni, Mancini, Fávaro, Mi-
narello, Marmirolli, Pan-
san, Gigo, Maccari, Bus-
solin, Dall’Orto, Viel, Ver-
za, Sônego, Denadai, Bor-
ro, Tomazin, Ortolan, Bo-
techia, Comini, Nardini, 
Bassan, Biondo e outras.

Havia também os por-
tugueses, como José Ma-
ria Miranda, Antonio 
João Novo, Maria Victo-
ria de Jesus, Joaquim Ra-
poseiro, os irmãos Valle 
Mello, Joaquim Mendes, 
Antonio Fernandes, Ma-
noel de Vasconcellos, Jo-
sé Maria Esteves, José Pe-
reira, José Maria Barroca, 
João Frutuoso e outros.

Havia em Rebouças um 
ou outro alemão, norte-
-americano e francês. 
A partir de 1905 chega-
ram os primeiros russos 
ao Núcleo Colonial No-
va Odessa. Não se pode 
esquecer que Rebouças 
era o centro urbano e co-
mercial de toda a região 
do Médio Quilombo e de 
certa forma polarizava a 
atenção de todos os ha-
bitantes, desde os limi-
tes de Paulínia até a Vila 
Americana. O correio, o 
telégrafo, as casas comer-
ciais, as atividades indus-
triais, a igreja, as festas 
se achavam centraliza-
das na Vila de Rebouças. 
Apesar de Nova Odessa 
ter sua estação Ferroviá-
ria desde 1907, contudo 
Rebouças era o centro di-
nâmico da região, tanto 
que em 1909 já era eleva-
do a Distrito de Paz.

Os primeiros imigran-
tes judeus-russos que 

vieram para o Núcleo de 
Nova Odessa não eram 
em geral agricultores, 
mas pequenos artesãos, 
como sapateiros, pedrei-
ros, funileiros, padeiros, 
etc. razão pela qual não 
se fixaram à terra, e aos 
poucos foram abando-
nando Nova Odessa, dis-
persando-se pelo Brasil. 
Mais tarde (1906) é que 
vieram os letos, de Riga, 
capital da Letônia, pro-
víncia da Rússia, e tam-
bém do sul do Brasil, on-
de estavam desde 1890. 
Em 1909 vieram imi-
grantes russos para a Se-
ção Pinheiros, Paraizo e 
Sertãozinho.

São dessa época al-
guns imigrantes cujos 
nomes aparecem no “Li-
vro de Enterramentos” e 
nos livros do Cartório de 
Rebouças até 1920 apro-

ximadamente. Na Seção 
Paraízo e Pinheiros pre-
dominam os russos, co-
mo Ivo Olheniev, Tho-
maz Spiko, Gregório La-
savae, Leão Naligosday, 
João Bozen, Jacob Stesuk, 
Alexandra Grificoe, Feo-
dat Secretenko, João Se-
ghir, João Jankovitz, Bul-
ka Casimir e outros.

Espalhados pelo Ser-
tãozinho, Rebouças e ar-
redores havia alemães, 
como João Jacob Rowed-
der, João Gretzits, Au-
gusto Bekendorf, Teodo-
ro Schamble, Luiz Von 
Wronski; norte-ameri-
canos, como Carlos ou 
Charles Fenley, Cham-
bers Williansons, João 
Taswel Tanner, Paul Ri-
chard Partschr; austría-
cos, como Frederico Orel; 
húngaros, como João 
Muller e João Pfaff; sí-

rios, como Alexandre Bu-
farah, Chicri Maluf, An-
tônio Jorge Chibabi (sic); 
belgas, como José Cour-
tois; franceses, como Pe-
dro Bursá e Camille Jose-
ph; espanhóis, como Jo-
sé Blanque, Isabel Navar-
ro, José Maria Gonçalves, 
Thereza Garcia, Vicente 
Galhardo, José Perez, Eu-
gênio Martins Rodrigues 
e outros.

Antes de 1907 os imi-
grantes vinham de trem 
até a Vila de America-
na; depois dessa data 
vinham até a Estação 
de Nova Odessa ou de 
Rebouças e em seguida 
iam de carroça até seu 
lugar de destino. Com-
pravam um lote de terra 
do governo e o pagavam 
em prestações durante 
cinco anos. O governo 
ajudava-os na constru-

ção da sua casa, no for-
necimento das primei-
ras ferramentas e uten-
sílios, cobrando depois 
parceladamente. O titu-
lo de posse do lote – que 
em geral tinha 10 alquei-
res – só era dado ao co-
lono depois de paga a ul-
tima prestação. Mas era 
comum o imigrante ven-
der seu lote antes de qui-
tá-lo, desde que o com-
prador aceitasse essa 
cláusula e assumisse a 
dívida. Cada Núcleo ti-
nha um Administrador, 
que era o representan-
te do Governo nas ques-
tões relativas ao funcio-
namento da colônia.

Havia muita procu-
ra de lotes, embora nem 
sempre os colonos per-
manecessem por muito 
tempo neles. É o caso es-
pecífico das Seções En-

João Jacob Rohwedder e familiares

Joaquim Raposeiro Victório Catozzi 

AUTOR DO TEXTO

Francisco Antonio 
de Toledo

Historiador e Diretor 
da Pró-Memória

A imigração em Rebouças Folclore Sumareense

O perú da festa
Ninin Bazan (Reinaldo) era um sujeito alto, 

forte, muito educado, acima de tudo muito tra-
balhador. E simplório. Durante um bom tempo 
dedicou seu labor ao primo, Antônio Luiz Ba-
zan, que tinha uma ferraria na rua Dom Barre-
to, esquina com a rua 7 de Setembro, onde ho-
je é o Banco Santander. 

Antônio era um cidadão que gostava de mesa 
farta. As pessoas antigas de Sumaré lembram-
-se de seus banquetes com os amigos, geralmen-
te em dias da semana. Dona Dirce e suas filhas 
mais velhas se desdobravam em fazer o que sa-
biam de melhor na cozinha, para atender o che-
fe de família, que prezava agradar os amigos.

Numa certa ocasião Antônio queria promo-
ver um jantar com perú. E perú, antigamente, 
tinha um ritual para ser servido. Não existia 
pronto, como hoje, em supermercados. Ele fi-
cava no quintal, vivo, e precisava ser embebe-
dado, para depois ser sacrificado. 

Antônio, o patrão, e anfitrião do banquete da 
noite, deu uma garrafa de pinga para o primo 
e empregado Ninin, pedindo-lhe que embebe-
dasse o perú, que ia ser morto.

Passam-se mais de 20 minutos, e nada do Ni-
nin aparecer. Dona Dirce e o Antonio, preocu-
pados, vão até o cômodo onde o Ninin e a ave 
do banquete estavam. E se surpreendem com 
o que vêem:

O Ninin, de um lado, e o peru de outro. Os dois 
bêbados. Assustado com a visita do casal, Ni-
nin se explica:

- o desgraçado num qué morrê... Já enchi ele 
de pinga e até agora não adiantou nada...

Alaerte Menuzzo

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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genho Velho, Paraízo, Pi-
nheiro e Sertãozinho, on-
de poucos imigrantes fi-
caram por muito tem-
po. Conseqüência disso 
é que ainda hoje essa re-
gião, que pertence atual-
mente a Sumaré, é pouco 
habitada e são raros os 
descendentes de imigran-
tes ali. As razões desse 
fato ainda não foram ex-
plicadas satisfatoriamen-
te. Embora não esclareça 
muito, é preciso registrar 
que havia certa discrimi-
nação contra os russos. 
O Chefe da Seção Técni-
ca da Secretaria da Agri-
cultura, referindo-se ao 
Núcleo de Nova Odessa, 
dizia que os colonos ita-
lianos pertenciam a uma 
raça que nunca “pediu ao 
Governo tantos auxílios e 
favores regulamentares 
e extra-regulamentares” 
como os russos.

Em 1920 o Núcleo Co-
lonial Nova Odessa se 
emancipou do governo, 
passando a ter vida pró-
pria. Nessa década e na 
anterior muitos italianos 
também compraram ter-
ras em Nova Odessa, jun-
tando-se a outros que lá 
viviam. As famílias Gaz-
zeta, Delegá, Bassora, Fa-
del, Mattioli, Lovatti, Pa-
van, Thienne e outras são 
dessa época. No Sertãozi-
nho, já bem próximo do 
povoado de Rebouças, al-
guns italianos também 
compraram lotes do Go-
verno ou de terceiros, co-
mo é o caso de Marcelo 
Pedroni, Francisco Be-
luomini, Ana Maria Gi-
go, e outros, todos liga-
dos à história de Sumaré.

(Extraído de “Uma 
História de Sumaré – Da 

Sesmaria à Indústria)



COLÉGIO DOM JAYME 
DE BARROS CÂMARA

CAMPANHA DO AGASALHO

JURANDIR VIEL

TRADIÇÃO NO FUTEBOL

FAMÍLIA JOÃO FRANCISCO YANSSEN

Foto da década de 1970, do Ginásio Estadual de Sumaré, rebatizado 
com o nome de Dom Jayme de Barros Câmara. Fica na Avenida José 
Mancini. Suas instalações abrigam também a Delegacia de Ensino 
de Sumaré. Foi a maior escola de nível médio da cidade. Sua Festa 

Junina era a mais concorrida da região.

A solidariedade é a tônica das campanhas do agasalho realizadas 
todos os anos pelo Poder Público, paróquias e comunidades de 
bairro. A foto é da década de 1970. Mostra o resultado de uma 

dessas campanhas. Aparecem, a diretora do Departamento do Bem 
Estar Social (Debes) Julieta Francisca Furlan França Franceschini 
no governo do prefeito João Smânio Franceschini, e parte de sua 
equipe, colaboradoras e crianças. Identificamos na foto: Eussa 

Gianini, Valci Pancotti Carlton, Vacilda Zagui, Adelina Salvucci, 
Janete Vasconcellos Rosolem, Edna Umberlina Duarte, Elisabeth 

Pancotti Dedona, Julieta Maluf Cerbasi, Leontina Ricatto Miranda, 
Neide Foffano, Sirlei Dedona Pedroni, Leila Duarte, Márcia Duarte.

A fotografia é de 1957, época que o Município de Sumaré 
tinha grande parte de sua população na zona rural. 

O menino é o agricultor Jurandir Viel, filho de tradicional 
família de Sumaré. Nessa década uma das principais 

lavouras de Sumaré era o algodão.

O Clube Recreativo revela mais uma vez sua tradição no futebol 
com esse time de 1953. Era o chamado “segundo quadro”. Nele 
aparecem: de pé, da esquerda para a direita, Antonio do Valle 

(Tonhão, que era o técnico), José Lins Phenis, (...), Valdomiro 
Fernandes (Roxo), Hélio Lorençatto, Alceu Lorençatto, Geraldo 

Coltro, Zé Loco. Agachados: José Tardio (Zé Toco), Valmir 
Parmeggiani (Chumbinho), Armando Menuzzo (Lula), Leonardo 

Coltro e João Ediberti Biondo.

João Francisco Yanssen foi construtor, dono de da maior olaria 
do município e vereador em Sumaré. Chegou à Presidência 

da Câmara. A foto, da década de 1960, nos mostra sua família. 
Da esquerda para a direita estão, em pé: Sílvia Yanssen, Maria 

Aparecida Yanssen, Assumpta Lucília Yanssen, Maria Luiza 
Yanssen, Ana Cecília Yanssen, Maria Elizabeth Yanssen, Jorge 

Henrique Yanssen e João Francisco Yanssen Filho. Sentados estão: 
Alcina Yanssen, Alcina Raposeiro Yanssen (esposa), e Herman 

Yanssen. O menor é Cláudio Yanssen.

CARNAVAL DE 1980

José Danezin 
aparece nesta 

foto recebendo 
o troféu de 

melhor folião 
do Carnaval 

do Recreativo, 
das mãos de 

seu presidente, 
Manoel Affonso 
de Vasconcellos 

(Maito). Foi o 
segundo ano 
consecutivo 
que recebeu 

essa premiação, 
derrubando 

uma seqüência 
de vitórias do 

então imbatível 
folião Hélio 

Urbano 
(Tucano).
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PM prende acusado de furtos de cobre 
Um homem foi preso após ser acusado de furtar R$ 8 mil em fios de 
cobre de uma marcenaria, no Jardim Santa Luiza, em Nova Odessa, 
na madrugada de terça-feira (03). Os policiais localizaram o sus-
peito escondido debaixo de uma van escolar. Ele foi conduzido ao 
Plantão Policial, onde foi autuado em flagrante pela acusação de 
receptação e depois ficou na Cadeia de Sumaré.Polícia

Vítima foi 
alvejada por 
dois disparos 
de arma de fogo 
no rosto na Rua 
Celso Luiz da 
Silva, chegou 
a ser socorrida 
ao Hospital 
Estadual, mas 
não resistiu

A Polícia Civil já tem 
pistas da identidade do 
autor dos disparos que 
mataram Wellington da 
Silva Alberti, 30 anos, que 
foi executado com dois ti-
ros no rosto, na madruga-
da da segunda-feira (02), 
no Jardim Maria Anto-
nia, em Sumaré. A vítima 
chegou a ser socorrida por 
moradores ao Hospital Es-
tadual Dr Leandro Fran-

ceschini, mas não resistiu. 
O delegado titular Marce-
lo Moreschi Ribeiro disse 
que algumas pistas estão 
sendo apuradas. “Intensi-
ficamos a investigação so-
bre o caso e já temos algu-
mas informações sobre a 
possível autoria”, explicou 
o delegado.

O CRIME
O crime ocorreu às 

3h50 da madrugada na 
Rua Celso Luiz da Silva, 
próximo ao número 669. 

Quando os policiais mili-
tares chegaram ao local, 
encontraram a vítima ba-
leada e sendo levada às 
pressas ao hospital, mas 
morreu enquanto recebia 
o atendimento médico. 

Os PMs não localiza-
ram as cápsulas ou ou-
tros materiais que pode-
riam servir para investi-
gação. Também não foi 
realizada a perícia do IC 
(Instituto de Criminalísti-
ca) de Americana, já que a 
cena do crime não foi pre-

servada, visto que várias 
pessoas circulavam na-
quela região para o socor-
ro à vítima.

Vítima tem 
ficha criminal 

extensa e várias 
passagens por 

diversos delitos

A mãe de Alberti con-
firmou a identidade do 
filho e depois esteve ao 
Plantão Policial para o re-

gistro da ocorrência.
De acordo com a PM, Al-

berti conta com ficha cri-
minal extensa e várias 
passagens por diversos 
delitos. Os policiais con-
firmaram apenas que o 
homem foi atingido com 
dois tiros no rosto, por um 
criminoso, cuja identidade 
ainda não foi confirmada.

Nos próximos dias, a 
Polícia Civil vai apurar 
se alguma câmera de se-
gurança naquela região 
flagrou a fuga do assas-

sino. A polícia não confir-
mou se ele teve ajuda de 
outro comparsa ou o veí-
culo utilizado para a fu-
ga. A Polícia Civil também 
vai confirmar se o assas-
sinato estaria relaciona-
do a um possível acerto 
de contas.

Sumaré registrou seis 
homicídios no primei-
ro trimestre de 2022. Foi 
33% a menos em relação 
ao mesmo período do 
ano anterior, que totali-
zou nove casos.

Polícia Civil 
já tem pistas 
de autor de 
assassinato 
em Sumaré

O cão Yran do 10º Baep 
(Batalhão de Ações Espe-
ciais de Polícia) foi utili-
zado para localizar en-
torpecentes escondidos 
na bagagem de um pas-
sageiro que ocupava um 
ônibus com itinerário de 
São Bernardo do Campo 
ao Piauí. Foram apreen-
didos 17 pinos de cocaína, 
23 trouxinhas de maco-
nha, uma pedra de crack, 
um revólver calibre 38 e 
17 munições intactas. 

A abordagem ocorreu 
no domingo (1º), no qui-
lômetro 120, da Rodovia 
Anhanguera (SP-304), no 
bairro São Francisco, em 
Nova Odessa. 

O passageiro foi enca-
minhado ao Plantão Po-
licial, onde foi autuado 
em flagrante pela acusa-
ção de tráfico de drogas 
e porte ilegal de arma.

Um rapaz foi preso após 
se envolver em um acom-
panhamento com os guar-
das municipais da Romu 
(Ronda Ostensiva Munici-
pal), na Estrada do Barrei-
ro, em Sumaré, na noite da 
terça-feira (03). Ele tentou 
fugir, mas foi alcançado 
pelos patrulheiros. A mo-
tocicleta que usava foi rou-
bada na semana passada, 
em Paulínia. Conduzido 
ao Plantão Policial, o sus-
peito foi autuado em fla-
grante por receptação e fi-
cou na Cadeia local.

Por volta das 20h, os 
guardas Amarildo, Ca-
valcante e Samuel faziam 
patrulhamento de rotina 
na Estrada do Barreiro 
com objetivo de coibir os 
casos de roubos de moto-
cicletas naquela região, 
quando avistaram dois 
jovens. Ao perceberem a 

De acordo com o Bata-
lhão, por volta das 11h30, 
os policiais foram acio-
nados pela Polícia Rodo-
viária para realizarem 
uma varredura entre os 
usuários de um ônibus 
com destino ao Piauí.

O cão Yran indicou 
odor específico de dro-
gas proveniente de uma 
bolsa azul que continha 

no interior uma sacola 
com entorpecentes, ar-
mas e munições. A ba-
gagem pertencia a um 
homem que havia em-
barcado em Osasco com 
destino a Piauí. Condu-
zido ao Plantão Policial, 
o suspeito prestou de-
poimento e depois foi 
conduzido à Cadeia de 
Sumaré. 

aproximação dos guar-
das, eles fugiram. Um 
deles ocupava uma mo-
to sem placa. Após apro-
ximadamente dois qui-
lômetros de acompanha-
mento, ele foi localizado. 

Os guardas constata-
ram que os números do 
chassi e motor suprimi-
dos foram raspados, po-
rém, ainda tinha uma 
plaqueta de fábrica no 
qual constava o número 

do chassi em um local vi-
sível. Os agentes consta-
taram que a moto foi rou-
bada em Paulínia, no úl-
timo dia 29.

Os patrulheiros con-
seguiram localizar o do-
no da moto. Ele esteve no 
Plantão Policial, mas não 
reconheceu o rapaz como 
o responsável pelo roubo. 
O suspeito permaneceu 
preso até ser apresentado 
à audiência de custódia.

Cão do 10º Baep localiza drogas 
escondidas em bagagem em ônibus

GCM flagra rapaz com motocicleta 
roubada na Estrada do Barreiro

Cão Yran auxiliou na localização dos entorpecentes

Motocicleta foi apreendida
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Policiais militares do 
10º Baep (Batalhão de 
Ações Especiais de Polí-
cia) encerram na próxi-
ma sexta-feira (06), o trei-
namento com o Exérci-
to para controle de mul-
tidões. As atividades co-
meçaram na segunda-
-feira (02), na sede do Ti-
ro de Guerra, no bairro 
Morumbi, em Piracicaba.

O comandante do Baep, 
tenente-coronel Edgard 
Marcos Gaspar, enalteceu 
a parceria sempre exis-

tente entre o Exército Bra-
sileiro e a Polícia Militar 
Paulista, que são conside-
radas como forças-irmãs 
em sua atuação e em seus 
treinamentos. 

Recentemente, o 10° 
Baep também esteve no 
28° Batalhão de Infanta-
ria Leve, em Campinas, 
realizando treinamento 
de roubos a carros-fortes. 
Os policiais do 10° Baep 
que ministraram a ins-
trução são todos espe-
cialistas em controle de 
multidões formados no 
Batalhão de Choque de 
São Paulo.

Mês passado, os po-
liciais do Baep também 
participaram de treina-
mento em situações de 
atendimento rápido a po-
liciais feridos em confron-
to, na sede do batalhão, e 
o treinamento avançado 
de atendimento pré-hos-
pitalar tático. 

“Foram realizadas as 
simulações com os poli-
ciais, cujos procedimen-
tos puderam ser corrigi-
dos. Esses conhecimentos 
poderão ser usados pe-
los próprios policiais em 
missões com situações de 
confronto envolvendo po-
liciais que necessitam de 
atendimento rápido”, re-
latou Gaspar.

Os participantes tive-
ram treinamentos tam-
bém para desobstrução 
das vias aéreas, para 

atuações também em en-
gasgamentos, por exem-
plo. Bem como, prepara-
ção para uso de desfibri-
ladores, entre outros. 

“Os treinamentos cons-
tantes fazem parte da ro-
tina do efetivo do Baep em 
diversos segmentos, pois 
os policiais estão aptos 
para atuarem em quais-
quer situações críticas”, 
completou o comandan-
te, na ocasião.

REGIÃO
O 10º Baep tem sede em 

Piracicaba, mas tem livre 
atuação nas 52 cidades 
que fazem parte do CPI-9 
(Comando de Policiamen-
to do Interior). Uma das 
sedes do Canil do Bata-
lhão fica anexa ao 48º (Ba-
talhão de Polícia Militar 
do Interior) de Sumaré.

10º Baep realiza treinamento para
controle de multidão com Exército

Policiais já fizeram treinamento de roubos a carros-fortes
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